



Nous voici devant la grille du **château**, propriété privée.

Dominant la vallée de la Manse, le château occupait un emplacement privilégié pour voir venir les assaillants. Entouré de douves sèches avec pont-levis au Nord, protégé par un donjon à l'Ouest et des murailles au Sud. Il est maintenant en ruine.

Il subsiste un donjon du XIII^{ème} siècle sous lequel se trouvent de beaux souterrains-refuges.

Bouchard de l'Île en fut le premier seigneur connu, **Jacques Turpin** lui succéda en 1120. La châtellenie resta la propriété des **Turpin** jusqu'au 1^{er} juillet 1632. A cette date le château et ses terres furent saisis et adjugés à **Michel d'Evrard**, capitaine gouverneur de Chinon. Les **de Beauvau** puis les **Choiseul** lui succédèrent comme seigneurs de Crissé, jusqu'au XVII^{ème} siècle.

En partie détruit pendant la guerre de 100 ans. Il fût rebâti dès la fin du XV^{ème} siècle sur les fondations de l'ancienne forteresse. C'est vers 1496 que **Jacques 1^{er} Turpin**, chambellan du roi, entreprit de grands travaux. En 1507-1510, la chapelle fut construite. Son successeur **Jacques II** commença la construction de la façade Est, encore inachevée.



We are in front of the gates of the **chateau**, which is private by owned property.

Overlooking the Manse Valley, the château occupied a prime location to see the invaders coming. It is surrounded by a moat with a drawbridge to the north, and protected by a tower to the west and the walls in the South. It is now in ruins. There remains a thirteenth century dungeon, under which are beautiful underground refuges. **Bouchard de l'île** was the first known lord; **Jacques Turpin** succeeded him in 1120.

The château remained the property of **Turpin** until 1 July 1632. From this date the château and its lands were seized and awarded to **Michel d'Evrard**, captain governor of Chinon. The **Beauvau** family and the **Choiseul** family then succeeded him as lords of Crissé, until the seventeenth century. It was partly destroyed during the 100 years' war. It was rebuilt at the end of the XVth century on the foundations of the old fortress. It was around 1496 that the **first Jacques Turpin**, the king's chamberlain, undertook major works. In 1507-1510, the chapel was built. His successor **Jacques II** began the construction of the east façade, which is still unfinished.